



# Ressources chrétiennes

LA VIE CHRÉTIENNE – LEÇON 17

## LE DEUXIÈME COMMANDEMENT

### Comment adorer Dieu

**Écriture sainte** : Romains 1:18-25.

#### L'adoration de Dieu

Le culte d'adoration est le premier de nos devoirs et le plus grand privilège, aussi bien que l'expérience la plus enrichissante de notre vie dans la foi. De toutes les créatures, l'homme seul est capable de plier ses genoux dans l'humilité pour l'adorer. Plus que toute autre qualité, celle de pouvoir adorer Dieu le distingue des créatures animées ou inanimées. Quel malheur, non seulement pour l'homme, mais encore pour toute une nation, que de ne pas pouvoir adorer Dieu! Tous les hommes adorent, soit une personne, soit un objet. S'ils refusent de se convertir au seul Dieu, ils se mettront à adorer leur propre personne ou bien l'une des créatures inférieures de Dieu, anges ou démons.

Mais il peut encore y avoir des cultes que l'on voue, soi-disant, à Dieu, et qui ne lui plaisent pas pour autant. Or, Dieu est un Dieu saint et jaloux, qui ne laisse pas son honneur à quelqu'un d'autre. Aussi, il ne s'est pas contenté de nous révéler sa personne, il nous fait également connaître le seul moyen et la seule méthode pour l'adorer, celle qui lui agréé. Le deuxième commandement contient cet ordre particulier concernant son culte.

À première vue, le premier et le second commandement paraissent identiques. Il existe même une grande similarité dans les mots, et c'est la raison pour laquelle certains chrétiens — romains ou luthériens — le confondent en un seul commandement. Mais ceci n'est pas juste, car le contenu premier est autre que celui du second. Dans le premier, il nous est dit *qui* nous devons adorer, dans le second *comment* nous devons le faire. Obéir à cette règle du Décalogue, c'est reconnaître la nature spirituelle de Dieu (Jean 4:24).

#### Ce qui est interdit

Le premier péché, le plus important, dénoncé ici, est le culte voué à des images. D'après Deutéronome 4:15-16 le même commandement était adressé à Israël, ce qui a pu paraître étrange, car toutes les nations l'environnant ne connaissaient et n'adoraient leurs dieux qu'à l'aide d'images. Mais, parce que dans son infinité, Dieu se trouve au-dessus de toute sa création, il ne peut souffrir qu'on le compare à qui que ce soit ni à quoi que ce soit. Toute créature est indigne de servir de moyen pour représenter Dieu. Cela ne veut pas dire que la peinture, la sculpture et les œuvres d'art soient interdites. Bien au contraire, même dans la Bible nous lisons que les Israélites ont eu recours à ces formes de l'art et que Dieu a donné les compétences nécessaires à des hommes pour décorer son sanctuaire. Il y a eu des chérubins brodés sur les rideaux du Temple, et des bœufs ont été représentés sur la fonte pour soutenir les grands ustensiles du Temple.

Cependant, Dieu interdit que ces images servent pour le représenter, lui, afin d'éviter qu'on adore l'objet inanimé au lieu du Dieu vivant (voir aussi Exode 23:24 et Ésaïe 40:18).

Essentiellement, trois péchés sont dénoncés ici :

1. Nous ne devons pas faire ressembler l'Éternel à quoi que ce soit, car ceci reviendrait à renier sa nature spirituelle. Toutes les images ne réussiront pas à le représenter correctement. Elles ne peuvent que donner une image pervertie de Dieu.
2. Il ne faut faire aucune image d'une créature quelconque dans le but d'adorer Dieu par son intermédiaire. Ce péché a été commis dans le désert par Israël, et ce fut Aaron, le frère de Moïse, qui aida les israélites à fabriquer un veau en or et à l'adorer au lieu d'adorer le vrai Dieu, leur libérateur.
3. Nous ne devons pas placer d'images dans les églises ou les foyers, comme si elles étaient des livres dans lesquels on devrait lire la Parole de Dieu (c'était le cas autrefois dans les églises du Moyen Âge, en Europe). Quoique certains chrétiens — catholiques romains — affirment que ces images ne sont pas objet d'adoration, mais de vénération, on sait qu'elles deviennent des tentations pour remplacer Dieu et l'Évangile qui, seul, nous éduque spirituellement.

### **Nos obligations**

Dieu nous a donné la plus parfaite image de sa personne en son Fils unique qui s'est incarné pour nous révéler le Père. Nous adorons Dieu par son moyen, par la foi, car l'unique voie par laquelle nous venons à Dieu, c'est celle que le Sauveur nous a ouverte. Nous connaissons Christ à travers la prédication et c'est pour cela que nous devons nous assembler, là où sa Parole est fidèlement prêchée. Au moyen de la prédication, bénie par le Saint-Esprit, nous sommes transformés à l'image du Christ. Originellement, nous avons été créés à l'image de Dieu, mais cette image a été perdue à la suite de la chute. À présent, Dieu restaure cette image par l'intermédiaire de son Fils. Notre salut inclut le renouveau de notre vie, et fait de nous la véritable image de Dieu (par notre ressemblance au fils de Dieu) plutôt qu'il ne fabrique des images matérielles; c'est la seule façon valable de lui plaire.

### **ÉTUDE PERSONNELLE**

#### **Révision**

1. Pourquoi le culte d'adoration est-il important pour la vie dans la foi?
2. Quelle est la différence entre le premier et le second commandement?
3. Dieu interdit-il toutes les « œuvres d'art »?
4. Quels péchés sont interdits par ce commandement?
5. Quelle est notre obligation?

#### **Répondre par écrit**

1. De quelle manière Ésaïe 44:9-22 se moque-t-il de ceux qui font des idoles?
2. Quel est le sens de l'expression : « Dieu est un Dieu jaloux »?

3. En quel sens le Christ est-il l'image de Dieu?
4. Comment l'image de Dieu est-elle restaurée en nous par le Christ?

### **Lectures bibliques**

Ne pas représenter Dieu en image : Romains 1:22-25

La faute d'Israël : Exode 32:11-23

Un cas d'idolâtrie spéciale : Nombres 21:5-9; 2 Rois 18:4; Ésaïe 44:12-20

### **Catéchisme de Heidelberg**

Question 96 : Que Dieu demande-t-il dans le deuxième commandement? Que nous ne représentions Dieu en aucune manière (Deut. 4:15-19,23-24; És. 40:18-25; Ac. 17:29; Rom. 1:22-23) et que nous ne lui rendions aucun autre culte que celui qu'il a commandé dans sa Parole (Lév. 10:1-7; Deut. 12:30-32; 1 Sam. 15:22-23; Matt. 15:9; Jean 4:23-24).

Question 97 : Ne faut-il donc faire aucune image? Nous ne pouvons ni ne devons représenter Dieu d'aucune manière. Et, si nous pouvons représenter les créatures, Dieu nous défend cependant de faire ou de posséder aucune image pour l'honorer ou l'employer au culte divin (Ex. 23:24; Ex. 34:13-14,17; Nomb. 33:52; Deut. 4:23; Deut. 7:5; Deut. 12:3; 2 Rois 18:3-4).

Question 98 : Mais les images ne pourraient-elles pas être tolérées dans les églises comme livres pour les ignorants? Non, car nous ne devons pas être plus sages que Dieu qui veut instruire son peuple non par des idoles muettes (Jér. 10:8; Hab. 2:18-19), mais par la prédication vivante de sa Parole (Rom. 10:14-17; 2 Tim. 3:16-17; 2 Pi. 1:19).

### **Lectures complémentaires**

L'article du pasteur Aaron Kayayan intitulé « Les images — 2<sup>e</sup> commandement », disponible sur le site *Ressources chrétiennes*.

*La vie chrétienne*. Perspectives Réformées. 1980. Copyright © 2017. Utilisé avec permission.

[www.ressourceschretiennes.com](http://www.ressourceschretiennes.com)